

DIARIO



BALEAR.

Sale el sol á las 4 y 59 minutos.

Pónese el sol á las 7 y 1 minutos.

## La Invencion de S. Estéban.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

ALEMANIA.—*Francfort 18 de junio.*

Se espera con ansiedad la sesion de la Dieta germánica de mañana, porque se cree generalmente que se tratará en ella de medidas cuya adopcion ha hecho necesaria el acontecimiento del 3 de abril. Ya no se habla de la retirada de las tropas federales. Al principio se proyectó convertir la casa de la moneda en cárcel; pero despues se ha pensado otra cosa. M. Funk ha espuesto al senado contra el tribunal de apelaciones, pidiendo ademas ser puesto en libertad al instante en atencion á que ya no es objeto de ninguna causa, y que ha sido anulada por los medios legales la sentencia que le habia condenado. Se dice que el senado no ha querido recibir esta esposicion. Tampoco se habla ya de establecer aqui un tribunal de comercio con los procedimientos solamente orales, aunque tenia este proyecto muchos partidarios. (*Corresponsal de Nuremberg.*)

INGLATERRA.—*Lóndres 26 de junio.*

Antes de ayer se verificó una numerosísima reunion de agricultores y negociantes que comercian con la Jamaica é Indias occidentales. Entre las muchas personas distinguidas que asistieron á esta asamblea se hallaban el conde de Harewoos, el lord S. Vicente, sir Alejandro Grant, sir William Cooper, sir W. Dalling y MM. Burge, Barret, Ewing, Maryat, Malcolm, Mitchel y Alejandro Grant. Aunque sabemos muy bien que en el dia la Jamaica es casi la mitad en poblacion, territorio y recursos de nuestras posesiones coloniales en las Indias occidentales, sin embargo, jamás habiamos visto una reunion tan numerosa como esta, cuyo objeto no es otro que el de deliberar sobre la compensacion que se ha ofrecido: las resoluciones y las notas que se han propuesto han sido adoptadas unánimemente. (*Courier.*)

— El nuevo reglamento de policia sancionado ya por el Rey la semana pasada, contiene una cláusula introducida por la Cámara de los Lores, en virtud de la cual se autoriza á los magistrados pa-

ra que impidan que los *omnibus* y cualquiera otro carruage pasen delante de las iglesias y capillas mientras se estén celebrando los officios divinos.

— El sábado 15 hubo en Gravesand un alboroto en que se cometieron algunos desórdenes con motivo del bill relativo al muelle de esta ciudad. Un gran número de barqueros se reunieron y recorrieron las calles con hachas, puñales y otras armas, y habiéndose apoderado del muelle, comenzaron á demolerlo. Al punto que supo el corregidor lo que pasaba envió tropa para prender á los delincuentes, pero estos se salvaron huyendo en sus barcos. El daño que han causado es muy considerable; las autoridades de Gravesand han ofrecido 100 libras esterlinas de premio á los que entreguen los principales cabezas del motin, y ademas han tomado enérgicas medidas para restablecer la tranquilidad.

— El 20 de mayo se hallaba reunida en Malta la escuadra de S. M., compuesta del navío *S. Vicente* de 120 cañones y de otras 13 velas de diferentes portes. Parece que esperaba órdenes para mar á los Dardanelos, adonde ya debe haber llegado reforzada con el *Britannia* de 120 cañones, el cual lleva la bandera del almirante Malcolm. El *Acteon* de 28 se halla en Constantinopla y el *Philomele* de 18 en Gibraltar, el *Madagascar* debia quedarse en las Islas-Jónicas, y el *Raleigh* en Smirna, el *Belveaer* probablemente irá á Portugal. Este buque ha estado cruzando bastante tiempo á la vista de Trípoli, en donde dos partidos se disputan el mando. El hijo segundo del anciano bajá se ha rebelado contra su padre, le ha derribado del trono, y sin hacer caso de sus dos sobrinos, hijos de su hermano mayor, se ha encerrado con su padre en el castillo y 300 hombres que le guardan. Los dos sobrinos le bloquean por tierra con bastante tropa y por el mar con algunas lanchas cañoneras, y es probable que muy pronto lograrán rendir por hambre la guarnicion del castillo: se cree que luego que el bajá de Egipto se halle desembarazado de sus negocios entenderá en estos.

— Las noticias que se han recibido de Bahía son poco satisfactorias, pues anuncian que en el 13 de abril y en los dias siguientes se habian cometido

serios desórdenes. Los insurgentes lograron apoderarse de los fuertes principales que han conservado y guardado por algun tiempo; mas el gobierno hizo marchar tropas, las cuales por medio de algunas descargas de artillería consiguieron desalojarlos de ellos; pero el país se halla todavía en la mayor agitación. (*Id.*)

—Las noticias recibidas de Sta. Lucía, que alcanzan hasta 15 de mayo último, nos hacen la pintura mas triste del estado de esta colonia. Los negros están sobre el pie de una escandalosa insubordinación; por manera que á costa de muchas y grandes dificultades que es menester vencer, se puede por último conseguir el que trabajen; por otra parte la sequedad ha sido tan grande que la colonia apenas podrá contar con la mitad de sus productos ordinarios en la cosecha de azúcar. (*Globo.*)

—El príncipe J. Cambridge: acompañado del conde Derby, del profesor Babage y de otras personas, ha visitado la imprenta de M. Clower, en Dukestreet, en donde ha podido juzgar por sí mismo el inmenso poder de la mecánica aplicada á la imprenta, habiendo visto que 19 enormes prensas que están en movimiento imprimian 33,350 pliegos en cada hora. Todas estas prensas se mueven por dos máquinas de vapor de la fuerza la una de 5 y la otra de 3 caballos. Asimismo presencié la impresion del *Saturday-Magazine*. (*Guardian.*)

—Los periódicos holandeses recibidos en esta capital anuncian que se habia celebrado en Haya el aniversario de la batalla de Waterloo: por lo que hace á nosotros creemos que no es la única ciudad donde se ha celebrado con solemnidad este memorable acontecimiento. El gran número de licencias que se han dado en el ejército holandés puede mirarse como un indicio de la próxima solución de los negocios holando-belgas. (*Albion.*)

FRANCIA.—*Marsella 22 de junio.*

Por cartas que se han recibido de Baruth se sabe que Monseñor Maximos Marlam, arzobispo de Myra, cuyas virtudes apostólicas han sido tan apreciadas en esta ciudad, la misma que le vivirá eternamente reconocida, pues á su zelo se debe el haberse edificado la iglesia del rito griego católico que poseemos, acaba de ser nombrado *Patriarca de Antioquia*. Esta recompensa era muy digna de un prelado tan virtuoso, que despues de haber obtenido breves pontificios, y vencido grandes obstáculos, ha podido por su constancia establecer sobre el monte Libano un seminario en donde dirigen los estudios cuatro misioneros de la congregacion de *Propaganda fide*. En este seminario deben estudiar todos los griegos que sigan la carrera eclesiástica. (*G. del Mediodia.*)

*Paris 28 de junio.*

El mariscal Clauzel ha hecho un brillante homenaje de la restauracion manifestando á la Cámara que en su opinion valia mas haberse apoderado de Argel que haber ganado 20 batallas sin resultado en el centro de la Alemania y de Rusia. Obsérvese que quien lo ha dicho es un general del Imperio. (*Gaceta de Metz.*)

( 2 )

—Se lee en el *Monitor* que un periódico de la oposicion, dando crédito á un corresponsal extranjero, tiene la libertad y poca delicadeza de anunciar que el gobierno frances pudiera muy bien ser responsable de las causas políticas que se están formando en el Piemonte. No tiene tampoco inconveniente en afirmar que estas causas están todas fundadas en avisos é informes de la policia francesa. El desprecio es la sola respuesta que merece semejante imputacion.

—De algunos dias á esta parte pasan por Valencia muchos refugiados piemonteses que el gobierno no ha querido permitir entren en territorio de Francia, sino con la condicion espresa de que se obligasen á ir á servir en el ejército de Africa, habiéndolos amenazado que de lo contrario inmediatamente serian conducidos presos hasta las fronteras.

—Uno de los comisionados en el negocio de las indemnizaciones de Haiti escribe entre otras cosas lo que sigue:

„Estamos ahora ocupados en los asuntos relativos á los intereses confiscados el año anterior á fines de la legislatura: nuestras esposiciones acerca de que se devuelvan han sido bien recibidas, y se han enviado á las comisiones del presupuesto.

„Se asegura que dentro de muy poco llegará á Paris un enviado del gobierno de Haiti: su nombre es Eltas de Saint-Marc.”

PALMA.

*Orden de la plaza del 2 para el 3 de agosto.*

Cefe de dia el teniente coronel D. José María Rojas, capitán del regimiento infantería de Soria 9.º de línea.—Parada, rondas, contrarondas, capitán de hospital y provisiones y sargento de hospital Soria.

De orden del Escmo. Sr. Gobernador—Juan Coll.

*Capitania general de estas islas Baleares.*

Las abundantes aguas de la primavera, han destruido los caminos de un modo tan extraordinario, que su pronta recomposicion en este tiempo es tan urgente, como lo seria atajar una calamidad general: es la ocasion de que Mallorca entera se convezna de los males que el invierno próximo aumentará, dejando todo el país incomunicado entre sí. Yo no seré indiferente á un mal público: mi autoridad se ocupará en evitarlo. Ruego al ilustre Ayuntamiento me cuente como veinte vecinos para el pago y redencion de jornales, cuando me toque: lejos de mi la criminal indolencia al mal que pueda contribuir á remediar, y cuya necesidad es solo por este otoño, no haciendo yo alarde de un fuero y exenciones, justas en otros tiempos é inoportunas en la actualidad: confio que algunos sujetos indiferentes, se avergonzarán al representarme sus exenciones: las sostendré porque no estoy autorizado para anularlas, pero haré del sugeto el concepto que su fria indiferencia merezca.—Debo advertir á los que se consideren exceptuados, en primer lugar que es por sola esta vez; en segundo que doy el ejemplo, y en tercero que lo ha dado

el ilustrísimo obispo, oficiando á su clero lo conveniente: ahora se verá si por esta vez hay la imitación que espero.—Lo que digo á V. E. é ilustre corporación á los fines indicados.—Dios guarde á V. E. muchos años. Palma 31 de julio de 1833.—Juan Antonio Monet.—Escmo. Sr. Presidente é ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

CAPITANIA DE ESTE PUERTO.

*Embarcaciones fondeadas el dia 1.º del corriente.*

De Mahon el bergantin Dion, su patron Guillermo Ferrer, con azúcar y géneros.

De Ciotad el javeque Cármen, su patron Francisco Ramos, con duelas.

*Despachadas el 31 del pasado.*

Para Valencia el laud S. Cayetano, su patron D. Juan Florest, en lastre.

Para Iviza el místico Clemente Cristina, su patron Pedro Cardona, en id.

Para id. el laud Jesus, su patron Damian Garcías, en id.

Para id. el javeque S. Juan, su patron Lorenzo Salvadó, en id.

*Avisos de particulares.*

En la casa número 21 sita en la calle d<sup>a</sup> en Ribera, se alquila una habitacion amueblada; el que guste tratar de su ajuste, podrá verificarlo en la propia casa.

*Continuacion de los FESTEJOS.*

Por las fachadas de los edificios que hemos recorrido se leian muchedumbre de composiciones poéticas, mas ó ménos propias y de mas ó ménos mérito. Las que fijó el Ayuntamiento en las pilastras que están á la entrada y salida del Paseo, eran de language sabrosamente castizo, de sonora estructura, de estilo poético, del género lírico y de pensamientos escogidos. Su autor es el respetable eclesiástico de quien se honra Mallorca, del padre de la literatura balear, del apasionado amigo de la juventud estudiosa. Entre los muchos versos de circunstancias que aparecieron, es digna de particular mencion la oda que se publicó de D. José María Quadrado, niño de trece años, de la cual no podemos ménos de insertar la estrofa que sigue, de una belleza verdaderamente infantil y candorosa:

¡Niña augusta! ¿no bañas tus labios

En amable sonrisa á los vivas,

Al aplauso, á las voces festivas

Con que un pueblo te aclama fiel?

¡Crezca este niño de ricas esperanzas en gusto y en saber, y sea el digno cantor de las virtudes de ISABEL, cuando sentada en el trono de sus mayores labre la dicha, y dilate el poder y la gloria del imperio español!

El dia 25 se sirvió una abundante comida á los pobres del Hospital general y casa de Misericordia, presenciando el acto el Ayuntamiento

de Palma, quien se la dispuso, queriendo que participasen del regocijo público. En los tres dias se sirvieron otras á los pobres de la cárcel, á dichas casas del Hospital y Misericordia, á las niñas huérfanas, á la casa de Piedad y á la de Espósitos, costeadas, á saber: las de los pobres de la Cárcel, una por el Real Acuerdo, otra por el Rdo. Obispo y la última por el venerable Cabildo: á mas de la que pagó el Ayuntamiento se sirvieron otras dos á los pobres del Hospital y Misericordia, cuyo importe satisficieron tambien el Rdo. Obispo y venerable Cabildo, como el de las dos que se dieron á las niñas huérfanas y casa de Piedad. Su Ilma. costeó solo las tres comidas de los niños espósitos, á los cuales dió el venerable Cabildo ademas una limosna de cincuenta libras y otra de igual cantidad á las religiosas capuchinas. Es laudable este oportuno ejercicio de la caridad evangélica. Los eclesiásticos de la alta gerarquía, dignos de tal nombre, no pueden manifestar mejor la parte que toman en el gozo público, que con dones de beneficencia, pues que asi corresponden dignamente á su santo ministerio y le ennoblecen, como debe ser ennoblecido á la vista del mundo.

Para diversion del público, y en especial para diversion de la tropa de su mando, preparó el Sr. brigadier D. Baldomero Espartero, coronel del regimiento infantería de Soria, varios juegos gimnásticos, dispuestos frente el cuartel del primer batallon del cuerpo, en la tarde del dia 25, segun el programa que sigue:

1.º Juego de sortija á la carrera, para cuyo fin se colocaron al extremo de la liza dos elevadas columnas, de cuya parte superior atravesaba una cuerda, viéndose en su centro una pequeña caja, de la que pendian varias sortijas. Los contendientes que acertaban á enganchar cualquiera de ellas, las estraian de la caja, desarrolando al mismo tiempo una cinta, que se hallaba unida á cada una de las sortijas. Las cintas eran de diversos colores, y tenian asignado un premio desde cuatro reales hasta veinte. En la mitad de la liza y á su costado derecho estaba situada una quintana, á imitacion de la que usaban los antiguos romanos en esta clase de juegos, y el que corria á enganchar la sortija le daba un golpe de taco en el escudo, y si no se apartaba con velocidad la quintana le heria en la espalda con una manopla llena de harina.

2.º En la misma cuerda se colgaron gallos, que se adjudicaban por premio al que corriendo lograba de un salto descabezarlos.

3.º Ejercicios de fuerza. Los dos competidores se colocaban en el centro de la liza, y á derecha é izquierda á una distancia proporcionada se pusieron de manifiesto dos premios iguales en dinero. Asíanse aquellos de las manos, y el que lograba llevar á su contrario al puesto del premio que estaba á su espalda, le tomaba como vencedor.

4º Ejercicios de agilidad. Ejercitábanse los competidores en el salto, colocándose en el centro de la liza, y teniendo á la vista á proporcionada distancia el premio señalado, que se distribuyó á los que sobresalieron.

5º Se colgó un gallo de la mano de la quintana, y se presentaron en la liza varios soldados, la vista vendada, con una careta sin ojos. En esta disposición dirigieron un golpe de sable, y el que acertó á dar al gallo, le llevó por premio.

6º A la altura de cinco hombres se colgó un cordero y cuatro gallinas, para cuyo alcance formaron un grupo los soldados unos sobre otros, y llevaron estos premios los que consiguieron alcanzarlos. En toda esta clase de juegos eran admitidos como lidiadores los demas militares de la guarnicion y los paisanos.

Aun en los esparcimientos de la tropa ceda el Sr. Espartero la conservacion de la disciplina militar. En los dias de regocijo público, desbandada la soldadesca, se arrojaba en otro tiempo á escesos punibles, y era el azote de los pacíficos vecinos. El Sr. Espartero aun convierte las diversiones de la tropa en perfeccionamiento de los hábitos, que constituyen la aptitud marcial de un soldado. La táctica moderna facilita los movimientos de las grandes masas, y hace del arte tremendo de la guerra un arte de combinaciones regulares, de miras hostiles casi infalibles. Mas no basta que el soldado sea ágil y fuerte obrando con las grandes masas, sino que importa que lo sea individualmente, porque ocurren casos harto frecuentes en que desordenándose los ejércitos, la resistencia y el ataque llegan á ser individuales. La educacion militar de un soldado debe ser pues individual ante todo, tanto para que asi resulte la pujanza de los cuerpos reunidos, como para que en los casos de desordenamiento, ó de escalar un muro ó de perseguir al enemigo y otros, sea el soldado verdadero soldado. El señor Espartero, el bizarro campeón español que ocupa un lugar distinguido en la historia de la guerra moderna del nuevo mundo, lo conoce profundamente: conoce que no solo conviene tener ocupada la tropa en todos los instantes del dia, sino los ejercicios que le convienen en los momentos de holgar. Los juegos gimnásticos fueron aplaudidos por la muchedumbre de espectadores que los presenciaron, admirando todos la fuerza, la agilidad y la destreza de los lidiadores. Su digno coronel discurría por todas partes, animándolo todo, preparándolo todo y proveyendo con admirable oportunidad á cuanto podia contribuir al mayor brillo de la escena. A cada triunfo, cada vez que se reportaba un premio, rompía la música en acentos de animacion y aplauso, que comunicaba brio á los contendientes y gozoso entretenimiento al concurso.

Concluidos estos ejercicios se convirtió de repente la liza en un magnífico salon de baile. Nada que fuese de mas sazón: habia crecido la

alegría de los espectadores, y la alegría que no es sentimiento que se reprima, sino que se pinta en las facciones, se esplaya y se ostenta, condujo naturalmente al baile de placer y galantería, que brilló en aquel teatro de purísima holganza. Los Sres. oficiales tuvieron ocasion de lucir su fina y cortesana urbanidad en obsequio de las señoras, y las señoras ocasion de que brillasen sus galas, su gracia y su hermosura. No hay mugeres feas en Mallorca, dicen los extranjeros haciendo justicia al mérito de nuestro bello sexo, y lo repitieran y lo confirmarían, si hubiesen presenciado en la noche del 25 el baile del regimiento de Soria. Las bellas formas y el gentil continente de la raza griega brillaron aquella noche en nuestras damas mallorquinas, las cuales estuvieron verdaderamente encantadoras: la leve risa de su labio de carmin, la frescura de su semblante, el tinte virginal de sus bellas facciones, su pudoroso ademan, la agilidad de su breve pie, y el atavío y gusto de sus galas embelesaban y absorbían de placer á los concurrentes. ¡Que duraran aquellas horas deliciosas!.... Acabado el baile sirvieron los Sres. oficiales un magnífico refresco á las señoras, haciendo muestra segunda vez de su delicada cultura, de su porte obsequioso con las damas. La música del regimiento de Soria en todas aquellas noches y en las ocasiones de formacion hizo sentir una sonata marcial, que fué muy agradable y aplaudida: era composicion del jóven profesor D. Francisco Frontera de Valldemosa, quien acreditó de nuevo su talento filarmónico, conocido y celebrado en la isla. No deben pasarse en silencio los afanes con que contribuyeron á la mayor brillantez de los preparativos dispuestos por el regimiento de Soria, los subtenientes del cuerpo don José Antonio Turon, D. Antonio Manglano y don Manuel de Ena, que tuvieron la honra de ejecutar las órdenes que al efecto les dió su digno coronel.

En otros varios puntos de la ciudad se vieron ademas otros bailes, como uno en el muelle de la gente marinera, otro en el salon del Paseo de la PRINCESA, otro de familia en el terrado de la casa que habita en la plaza de Fernando VII el marques de Casa-Desbrull y otro de payeses bajo la casa de D. José Despuig, contigua tambien á la misma plaza; aquellos con brillante música y este último con la música campestre, que era de su gusto.

En esta segunda noche, en que la iluminacion fué mayor, si cabe, que en la precedente, se recogió el pueblo con nuevos motivos de ansiar los festejos del dia 26.

(Se concluirá.)